
二零零四年四月二日  
討論文件  

 
立法會保安事務委員會  

 
截取通訊事宜的檢討  

 
 
目的  
 
 本文件匯報當局現時就截取通訊事宜所進行的檢討的情

況。  

 
背景  
 
2 .  現時，截取通訊的活動，受《電訊條例》(第 106 章 )及《郵

政署條例》 (第 98 章 )所規管。根據《電訊條例》第 33 條，行政長

官可因公眾利益所需，命令不得發送已帶來發送的任何訊息，或命

令截取或向政府披露已帶來發送、已發送或正在發送的任何訊息。

根據《郵政署條例》第 13 條，政務司司長可發出手令，授權郵政

署署長開啟和延遲處理任何郵包。  

 
3 .  在 1997 年，當時的立法局通過了一條私人條例草案，後

來成為《截取通訊條例》。該條例是在未經徵詢執法部門的意見，

及在未獲法案委員會詳細審議的情況下制定。基於條例對執法行動

所構成的困難，行政長官會同行政會議在 1997 年 7 月 8 日指令，

在檢討有關問題前，不實施該條例 1。  

 
4 .  在 1999 年年底，當局成立了一個跨部門工作小組，就關

乎截取通訊活動的現行法例、規管機制及其他有關事宜，進行全面

檢討。  

 

                                                 
1  《截取通訊條例》第 1(2 )條，規定該條例自行政長官以憲報公告指定的日期起實

施。  

立法會 CB(2)1873/03-04(04)號文件



 - 2 -

考慮因素  
 
5 .  在進行全面的檢討時，工作小組會考慮各項相關的事宜，

其中包括下列數點：  

 
(a)  法律改革委員會（法改會）報告書：法改會在 1996 年 12

月發表了《私隱權：規管截取通訊的活動研究報告書》。

報告書就截取通訊的活動，提出包括設立規管架構、成立

監管監督的需要，及其他與截取通訊相關事宜的建議。  

 
(b)  截取通訊事宜的白紙條例草案：政府在 1997 年 2 月發表

了名為《截取通訊條例草案》的白紙條例草案，作為期一

個月的諮詢。在進行檢討時，當局會考慮所有在該諮詢期

內所提交的意見。  

 
(c)  《截取通訊條例》：在《截取通訊條例》通過後，當局已

就該條例可能帶來的影響，進行詳細的評估。當局認為，

實施該條例的現有條文，會對執法部門的運作構成嚴重的

困難，並會損及香港的安全。  

 
(d)  海外的做法及最新發展：工作小組的檢討工作，包括研究

其他司法管轄區的有關法例及規管架構。我們注意到不同

海外地方的當局，採納了不同的規管模式。我們須因應本

地的情況、發展及需要，充份分析有關的規管模式。此外，

在“ 911”事件後，包括英國及美國的一些海外國家，曾

對這個範疇的法例進行修訂。工作小組正研究這項重要的

發展。  

 
未來路向  
 
6 .  檢討現時仍在進行中。基於多方面的因素，檢討所需時間

較預期為長。首先，檢討涵蓋高度技術性的事項。過去近十年在通

訊科技方面的高速發展，增加了有關工作的複雜性。在檢討期間，

我們亦須充份考慮其他司法管轄區在“ 911”事件後的重要法律修
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訂。此外，保安局在 2002 年及 2003 年，須優先處理其他事項，包

括履行聯合國安理會有關打擊恐怖主義的決議的有關要求。  

 
7 .  當局會繼續因應上文第 5 段的各項考慮因素，進行有關的

檢討工作，並將在適當的時候，就檢討的結果諮詢公眾。  

 
 
 
保安局  
二零零四年三月  

 

 

 

 

 

 

[C:\KAN\Hubert\IoC\Panelpaper_Mtg2Apr2K4_chin.doc] 


